
AÑO 41 ÉPOCA XXIV No.276 MARZO - ABRIL 2023



Es obligación de los Marinos Militares, formar grupos a la entrada  
y salida de clases, debiendo el Jefe de cada grupo dar parte de las 

 novedades a quien corresponda. 

*DAM. 1.1.7 Principios y valores para el personal de la Armada de México.
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editorial
“Cooperación sí, subordinación no”, son palabras que forman 

parte del mensaje que el licenciado Andrés Manuel López Obrador, 
Presidente Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos y 
Comandante Supremo de las Fuerzas Armadas de nuestro país 
emitió durante la jura de Bandera de Cadetes de la Heroica Escuela 
Naval Militar en el puerto de Veracruz, el pasado 21 de abril.

Conservar la soberanía y defender a la Patria con honor, deber, 
lealtad y patriotismo, son dos máximas a las que se comprometen 
las y los cadetes navales al aceptar servir a la Nación desde las filas 
de la Armada de México.

Como marinos navales de la Patria, las y los futuros Oficiales 
de la Armada serán los encargados de comandar a una institución 
cuya misión es emplear el poder naval de la Federación para la 
defensa exterior, proteger la soberanía de la Nación, mantener el 
Estado de derecho en las zonas marinas mexicanas y coadyuvar 
en la seguridad interior del país, siempre apegados a los marcos 
jurídicos nacionales e internacionales y con un profundo respeto 
por los derechos humanos.

El mensaje de nuestro Comandante Supremo es claro, por lo 
que las y los marinos navales de hoy manifestamos a la ciudadanía 
mexicana que, al igual que el 21 de abril de 1914, lo daremos 
todo por defender la independencia y la soberanía que tanto  
nos ha costado.

El sacrificio de nuestros héroes nacionales en diversos pasajes 
de nuestra historia ha sentado las bases para que nuestro México 
pueda decir con profunda satisfacción que somos una nación libre 
y soberana, una nación siempre abierta al diálogo y la cooperación 
entre iguales, una nación que cuenta con la lealtad absoluta y 
perene de las y los marinos navales de la Armada de México.

Redacción:
MRo. Sain. ofta. 

MaRiana Paz 

diSeño:
tte. de coRb. ScS. L. coM. GRáf.
eRika JeSSica Sánchez heRnández

fotoGRafía:
3eR MtRe. Sain. ofta. SeRGio iSRaeL 

doMínGuez tReJo 

D urante los acontecimientos del 21 de abril de 
1914, los héroes navales ofrendaron sus vidas al 
contrarrestar la invasión norteamericana. Cadetes 
de la Escuela Naval Militar hicieron frente para 
repeler el ataque: “A las armas muchachos, 
la patria está en peligro”, fue la arenga que el 
comodoro Manuel Azueta Perillos gritó en  
el patio de honor del citado plantel, liderando así 
la defensa de la nación.

109 años  
de un México unido,  

libre y soberano
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Es justo reconocer a quienes pusieron de 
manifiesto la lealtad y fidelidad al país, por 
ofrendar sus vidas en pro de la soberanía nacional; 
sacrificio que es honrado año con año por las 
y los marinos navales, así como la ciudadanía 
mexicana al conmemorar la Gesta Heroica de la 
Defensa de Veracruz.

En este contexto, las y los cadetes de primer 
año pertenecientes a la Heroica Escuela Naval 
Militar, cada 21 de abril, a través del acto de jura 
de bandera, se comprometen ante la sociedad  
a honrar y cuidar el territorio mexicano.

Jura de bandera de cadetes de la 
Heroica Escuela Naval Militar 

A 109 años de aquella memorable defensa a 
favor de la soberanía nacional, las y los futuros 
oficiales de la Armada mexicana, teniendo a la 
ciudadanía veracruzana de testigo, participaron 
el pasado 21 de abril, en la macro plaza del 
puerto de Veracruz en la ceremonia de jura de 
bandera.

Fue el Comandante Supremo de las 
Fuerzas Armadas mexicanas, Licenciado 
Andrés Manuel López Obrador, quien 
tomó protesta a 233 cadetes de la 
generación 2026: “¿Protestan seguir 
con fidelidad esta bandera, emblema de 
nuestra patria, y defenderla hasta alcanzar 
la victoria o perder la vida? Si no lo hicieren 
así, que la nación se los demande”.

En compañía del Secretario de Marina, 
Almirante José Rafael Ojeda Durán, junto 
con autoridades civiles, militares y navales, el 
Presidente de los Estados Unidos Mexicanos 
presidió el citado evento.

Al dirigirse el primer mandatario a los 
asistentes, expresó que México es una nación libre, 
independiente y soberana, con la competencia 
de arreglar sus diferencias sin la intervención 
de ningún país o potencia: “Tenemos capacidad 
suficiente para enfrentar a la delincuencia 
organizada, no queremos intervencionismo”, 
afirmó.

Asimismo, hizo un llamado a las y los 
integrantes de las Fuerzas Armadas mexicanas 
para garantizar la seguridad pública del país, la 
paz y la tranquilidad a fin de reducir los índices 
delictivos, ya que actualmente quienes conforman 
las Fuerzas Armadas cuentan con las condiciones 
legales necesarias para ayudar en tareas de 
seguridad pública las cuales calificó como  
una prioridad.

“Se logró una reforma a la Constitución y ahora 
es posible legalmente el que nos ayuden marinos 
y soldados de México en esta importante tarea de 
garantizar la seguridad en nuestro país”, agregó.

Finalmente, expresó que México continuará 
fortaleciendo la seguridad interior del país, 
además de colaborar con el gobierno de Estados 
Unidos para enfrentar el consumo y tráfico de 
drogas; “Cooperación, no subordinación. Claro 
que sí vamos a apoyar, porque somos vecinos 
y queremos mantener una política de buena 
vecindad”.
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Por su parte, el Almirante Ojeda Durán señaló 
que: “A 109 años de la heroica defensa del puerto 
de Veracruz, el honor, el deber, la lealtad y el 
patriotismo que impulsó a los marinos navales  
al amparo de la patria sigue intacto, valores que son 
el faro que guía el actuar de las y los integrantes de 
nuestra institución y que son el estandarte bajo el 
cual nuestros cadetes de primer año juran lealtad 
a la patria ante la insignia nacional, un juramento 
de entrega incondicional a la nación, un acto que 
refleja su inmenso amor a México”.

Al dirigirse a los cadetes navales manifestó que 
actualmente las armas no son la mejor opción y 
que las condiciones actuales del país demandan 
de marinos navales capaces de velar por la paz, la 
tranquilidad y la seguridad de la nación: “México 
precisa de una juventud preparada, renovadora e 
impulsora de grandes cambios, siempre basándose 
en la ética y el respeto a la libertad de nuestro 
pueblo”, agregó.

Asimismo, destacó la valentía y arrojo de 
quienes participaron en la citada gesta, entre 
ellos ilustres marinos navales que dieron la vida 
al servicio de la nación: En la memoria nacional 
prevale el actuar de los eximes compatriotas, 
entre ellos el comodoro Manuel Azueta Perillos, 

el teniente José Azueta Abad y el cadete Virgilio 
Uribe Robles. A todos, la patria los reconoce y 
honra con laureles de gloria.

En su oportunidad, la cadete de primer año, 
infante de Marina, Raquel Pérez Castañeda, 
portavoz de su generación, dirigió unas palabras 
a los asistentes, homenajeando el acto heroico 
de la defensa del puerto de Veracruz: “Hoy 
se remoza nuestra vieja escuela luciendo  
alegre sus mejores galas, hoy los recuerdos de la 
mente vuelan resurgiendo las épicas jornadas de 

luchas desiguales, cuando cadetes, jefes, oficiales 
y grandes núcleos del sector civil escribieron de 
la historia en sus anales la página gloriosa del 21 
de abril”

Con la columna de honores derrochando 
gallardía y marcialidad, los cadetes de 
primer año marchan con paso firme hacia un  
futuro prometedor dentro de la institución, 
llevando ahora consigo el espadín que representa 
el don de mando requerido para su formación 
académica y profesional, una responsabilidad 
que ahora se vierte en cada uno de esos  
uniformes blancos. 

 
Cabe mencionar que durante la ceremonia se 

otorgaron condecoraciones, así como ascensos 
al grado inmediato superior a personal naval 
de capitanes, oficiales, clases y marinería que 
fue galardonado por la valentía que expresaron 
arriesgando su vida en favor de la Nación, 
demostrando con ello los valores de honor, deber, 
lealtad y patriotismo; espíritu de cuerpo, espíritu 
de servicio y amor a la patria.

Fuentes: 
· ht tps: / /www.gob.mx/presidencia/es/art iculos/version-

estenografica-109-aniversario-de-la-defensa-patriotica-del-
puerto-de-veracruz?idiom=es

· https://semar.gob.mx/DiscursosSecretario/Ojeda/2023/Disc_
AlmSrio_21_abril_2023.pdf
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C
Redacción:

MaRineRo Sain. ofta.
MaRiana Paz

diSeño:
1eR. MtRe. ScS. t. coM. GRáf.

eRika MaRía LóPez aStoRGa

fotoGRafía: 
 3eR. MtRe. Sain. ofta.

SeRGio iSRaeL doMínGuez tReJo

on la indumentaria blanca impecable, 
característica de un cadete naval, cinturón, gorra 
y el corazón lleno de ilusiones y expectativas 
sobre una vida que rompe la marcha para  
forjarse como Oficial dentro de la institución, 
aparece ante nosotros el cadete de primer año 
del Cuerpo General Jorge Zadkiel Bernal Becerril 
para describir a este medio el significado de ser 
un cadete naval. 

Sin duda, una de las decisiones más  
importantes que se deben tomar en la vida, es  
saber a qué se dedicará uno el resto de ella, así 
bien, cobra especial importancia el conocer  
la oferta educativa que en un futuro le permita 
incorporarse a la fuerza productiva. En el caso 
del cadete Zadkiel fue determinante conocer 
sus opciones, ya que gracias a ello comenzó su 
travesía en la Heroica Escuela Naval Militar. 

Lejos de casa

Iniciar un proyecto de vida lejos de casa, de 
la familia, de mamá y papá puede ser un tanto 
atemorizante para cualquiera, el salir de la  zona 
de confort y enfrentarse a un mundo nuevo; puede 
provocarnos una lluvia de emociones, miedos 
e incluso inseguridad. Sin embargo, afrontar y 
superar estos sentimientos son el camino seguro 
para marchar por la “senda de la gloria”. 

“Consideré mucho a mi familia en esta 
decisión, pues investigando, leía que era 
complicado separarse del núcleo familiar y 
fue algo que mis padres sabían, pero que a mí  
me costaba aceptar. Ahora que ven, posibilidades 
que esta institución me brinda de prosperar y 
forjar un mejor futuro, están muy orgullosos.” 

La vida del cadete naval 

Al entrar al recinto escolar, en 
el poblado de Antón Lizardo, 
en el puerto de Veracruz, en 
donde ha estado albergado el 
heroico plantel desde el 11 de 
noviembre de 1952, se puede 

observar a simple vista a 

los cadetes más antiguos, quienes se distinguen 
fácilmente de un cadete que acaba de llegar. Los 
primeros denotan un alto grado de disciplina, 
marcialidad y gallardía; incluso su semblante al 
caminar es muy diferente al de nuevo ingreso.

“No es fácil adaptarse a una rutina 
completamente diferente a la que uno conoce, 
el levante a las 05:30 horas para pasar al  
comedor; a las 06:00 horas en punto el  
desayuno que dura 40 minutos 
aproximadamente. Al salir de ahí vamos a 
los salones, donde nos imparten materias 
como: física, química, historia, conocimientos 
marineros, doctrina naval, liderazgo, entre otras 
más de tronco común, asignaturas que nos 
preparan para el resto de las materias.

A las 12:50 horas debemos ir a dejar los 
maletines donde guardamos los cuadernos, 
para de ahí dirigirnos a la lista antes de pasar 
al comedor; ya cuando eso termina, vamos a 
prácticas, éstas varían, puede ser natación, tiro o 
leyes y reglamentos”.

Pero la hora más importante para Zadkiel 
como cadete es la de deportes, porque le ayuda 
a desestresarse, a relajar la mente. En la Escuela 

Ser un cadete naval es establecer 
un compromiso con tu familia y 

la nación.

La decisión 
más importante
de toda 
mi vida
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Naval el deporte es básico en cualquier rutina, 
no sólo para la salud física, sino también mental; 
la infraestructura de las instalaciones les permite 
hacer deportes como bote a vela, una actividad 
con la que desarrollan habilidades de trabajo en 
equipo y liderazgo. 

“A las 18:30 horas pasamos al comedor 
nuevamente para cenar, y de ahí sigue la hora de 
estudio; esto quiere decir que es el momento en 
el que podemos repasar nuestras lecciones o bien 
aprovechar para hacer tarea”.

¿Qué hay de la franquicia?, el día que todo 
cadete espera, pueden salir el jueves, si no 
tuvieron ningún arresto el mes anterior, un buen 
incentivo si de disciplina hablamos mientras que 
los días viernes salen francos quienes tuvieron un 
promedio entre 8 o 9 grupal en todas las materias. 

Los sábados pueden salir quienes obtuvieron 
9 de promedio individual y los domingos, salen 

todos, claro, si no estás retenido o de guardia, eso 
es abnegación al servicio, saber que quizás en esa 
ocasión no podrás ver a tu familia, pero vale el 
esfuerzo”, agregó. 

¿Es difícil?, sí, pero los límites los pones tú…

La jura de bandera

Tienen que pasar ocho meses desde el ingreso 
para ganarse el privilegio de jurar bandera, esto 
quiere decir que hay quienes no lo pueden lograr, 
ya que primero deben demostrar que están hechos 
para la vida naval. 

“Cuando le dije a mi madre que ya iba a jurar 
bandera, se dio cuenta que me había arraigado a 
este lugar, que ya no había marcha atrás, es parte 
de la vida como cadete, es el acto más importante, 
es ahí donde te comprometes ante la sociedad a 
servir a la nación.

Esta jura de bandera la dedico a mis padres, 
quienes, aunque estoy lejos del lecho familiar, 
me han brindado su apoyo y protección, a  
mis hermanos pequeños, que ya se interesan 
por la vida naval, me emociona saber que existe 
la posibilidad de que sigan mis pasos, es una 
sensación que no puedo describir”.

La nación ante todo

Es claro que la travesía para convertirse en 
oficial naval requiere de la mejor versión de las 
y los cadetes. Desde el primer día saben que, si 
son capaces de terminar sus estudios, su futuro  
es muy prometedor, ya que contarán con un 
trabajo seguro dentro de las filas de la institución, 
en la cual mantendrán siempre una carrera 
ascendente, aunque por el momento, para los 
cadetes de primer año esa meta se encuentra aún 
muy lejos.

Sin embargo, se puede ver a través de sus 
rostros y determinación, el anhelo de alcanzar sus 
metas, ya que tienen muy claro que el pertenecer 
a la institución naval no es sólo un trabajo, sino un 
estilo de vida que les permitirá ¡servir a México! 

“Todos los días sueño con embarcarme en el 
emblemático Buque Escuela Velero Cuauhtémoc; 
conocer distintos países y trabajar con Armadas  
de otras naciones. Todo ello me motiva a 
continuar dándolo todo por ser el mejor, ser un 
ejemplo para las generaciones que vienen detrás 
y sobre todo, poner el nombre de la Secretaría de 
Marina-Armada de México en alto, ya que ser un 
cadete naval es establecer un compromiso con tu 
familia y la nación”.

Los límites los pones tú…
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Redacción:
diRección de PatRiMonio docuMentaL 

(diPad).
con La coLaboRación de doctoRa en hiStoRia: 

ánGeLeS eStRada beRMúdez.

diSeño:
tte. de coRb. ScS. L. coM. GRáf.

Janet MaRía GuadaLuPe JácoMe caMPoS.

fotoGRafía:
aRchivo hiStóRico diPad.

unidad de coMunicación SociaL.

D espués del bombardeo del 21 de 
abril de 1914 a la Escuela Naval 
Militar en Veracruz, los cadetes 
navales tuvieron que dejar atrás 
todas sus pertenencias?

En el año 2005 en el Boletín 
Naval Brigada Veracruz de 
la Asociación de la Heroica 
Escuela Naval Militar, se publicó 
un artículo titulado “Fotografía 
de un cadete héroe de 1914”, 
escrito por José Pérez de León 
y Cruces1, cronista de la ciudad 
de Veracruz y autor del libro

1  Fuente: Boletín Naval. Brigada Veracruz,
año XV, núm. 4, abril-junio 2005.  

¿Sabías 
qué…

 Historia Gráfica de la Invasión Norteamericana, 
Veracruz 1914, donde se narraba la historia de 
una fotografía que fue rescatada por su primo 
Manuel Cruces, de una tienda de antigüedades 
de San Diego California, en la cual aparece un 
joven cadete de la Escuela Naval acompañado 
de su madre y posiblemente su hermana.

Por lo que se narra al reverso de la fotografía, 
un Marinero estadounidense la sustrajo de la 
taquilla del cadete de la Escuela Naval Militar 
durante la segunda intervención norteamericana 
en 1914, junto con unos botones de su supuesta 
casaca. No obstante, se desconocía la identidad 
del cadete.

Realizando las labores cotidianas en 
el Departamento de Archivo Histórico, 
organizando las fotografías de la colección 
de expedientes de los participantes del 21 de 
abril de 1914, que resguarda la Dirección de 
Patrimonio Documental, se logró identificar a 
este alumno de la Escuela Naval Militar y muy 
probablemente se trate del cadete mexicano 
Guillermo Torres Ávila, de origen oaxaqueño, 
quien ingresó a la Escuela Naval el 4 de 
septiembre de 1912 y participó en la Gesta 
Heroica del 21 de abril de 1914.

    

Fuentes consultadas:
· Dirección de Patrimonio Documental, Archivo Histórico, 

Colección Gesta Heroica del 21 de abril de 1914, Expediente 
de Guillermo Torres Ávila.

Escuela Naval Militar

Esta fotografía llegó a las 
manos de José Pérez de 
León por donación de su 
primo Manuel Cruces, en 
octubre de 1987.
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Redacción:
doctoRa anGéLica Saucedo QuiñoneS

diSeño:
tte. de coRb. ScS. L. coM. GRáf.
eRika JeSSica Sánchez heRnández

fotoGRafía:
aRchivo unicoS

E
l 8 de marzo, se unen las mujeres del mundo, con 
un sinnúmero de actos que se realizan para alzar 
la voz en solidaridad; desdibujando fronteras, 
nacionalidades, diferencias étnicas, culturales, 
lingüísticas, religiosas, económicas y políticas 
para luchar por la igualdad, la no violencia, la 
justicia, la paz, la paridad laboral y el desarrollo, 
entre otros temas.

8M
Conmemoración  

del Día  
Internacional  
de la Mujer

Pero, fue hasta 1975 que la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU) conmemoró por primera 
vez el 8 de marzo como Día Internacional de la 
Mujer; y dos años más tarde (1977), la Asamblea 
General de las Naciones Unidas hizo oficial  
este día.

Conmemoración en la Secretaría  
de Marina

En este contexto, la Secretaría de Marina 
realizó, el pasado 7 de marzo, la conmemoración 
del Día Internacional de la Mujer en el edificio 
sede de la Ciudad de México.

Dicha ceremonia fue presidida por el 
Subsecretario de Marina, Almirante José Luis 
Arellano Ruiz, quien estuvo acompañado por el 
Jefe de la Unidad de Protección de los Derechos 
Humanos (UPRODEHU), Contralmirante Víctor 
Omar Mendoza Aguilar; la Coordinadora General 
de Puertos y Marina Mercante, Capitán de 
Altura Ana Laura López Bautista y la Directora 
General Adjunta de Programación y Presupuesto, 
Contralmirante Patricia Camacho Reyes.

1 Periodista, oradora, política, feminista que dedicó su vida a luchar hombro con hombro a favor de las mujeres; desde su trinchera 
combatió las leyes anti socialistas de Bismarck y participó activamente en política desde la temprana edad de 20 años. https://www.cndh.
org.mx/noticia/clara-zetkin-una-vida-dedicada-la-defensa-de-las-mujeres

Los antecedentes de este día se remontan al 
8 de marzo de 1857, cuando en la ciudad de 
Nueva York, Estados Unidos de América, las 
mujeres trabajadoras de la fábrica “Textil Cotton”, 
realizaron una enorme manifestación para 
demandar mejores condiciones de trabajo y la 
reducción de la jornada laboral.

Sin embargo, la movilización fue reprimida 
de forma brutal, dejando un saldo de más de un 
centenar de mujeres muertas, unas por disparos de 
armas de fuego y otras quemadas por un incendio 
provocado en la fábrica. El mismo día, en el 
funeral colectivo de las víctimas en esta ciudad, 
se realizó una marcha silenciosa, que se volvió un 
símbolo del movimiento obrero mundial.

El 8 de marzo de 1910, es decir 53 años más 
tarde, en la Segunda Reunión Mundial de Mujeres 
Socialistas en Copenhague, Dinamarca, Clara 
Seltkin1 propuso la institucionalización del 8 de 
marzo como Día Internacional de la Mujer, en 
reconocimiento a las trabajadoras que murieron.
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Asimismo, acudieron como invitadas 
especiales, la titular de la Unidad de Género de la 
Cámara de Diputados, Maestra Yuriria Guadalupe 
García Núñez; la Directora del Sistema Nacional 
para la Igualdad entre Mujeres y Hombres, 
Maestra Margarita Cortés Cid; la Directora 
General del Comité Interdisciplinario Evaluador 
de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas, 
Licenciada Julieta Alejandra Hernández García 
y la Jefa del Observatorio para la Igualdad entre 
Mujeres y Hombres del Ejército y Fuerza Aérea 
Mexicanos, Coronel Enfermera Priscila Vianey 
Téllez Ruiz.

Al pronunciar el mensaje oficial del evento, el 
Almirante José Luis Arellano Ruiz, Subsecretario 
de Marina, en representación del Secretario de 
Marina, Almirante José Rafael Ojeda Durán, 
expresó un compromiso absoluto por el derecho 
a favor de las mujeres y su inclusión en todas las 
áreas de la institución: “Por eso, se tramitan las 
políticas indispensables, para…una participación 
igualitaria en la toma de decisiones y con ello, 
impulsar el empoderamiento de las mujeres 
y sumar a la cultura de igualdad de derechos y 
oportunidades para ellas”, agregó.

2   Instituto Nacional de las Mujeres.

También agradeció de manera especial al 
INMUJERES2: “Por la guía y el apoyo para lograr 
estos propósitos.” Para finalizar, recalcó que la 
SEMAR sabe “…que aún falta mucho por hacer, 
pero estamos ciertos que vamos por la ruta 
correcta, sigamos actuando de forma consciente, 
responsable, integra y respetuosa entre todas y 
todos nosotros, por la igualdad y libertad de las 
mujeres civiles, mercantes y navales, de nuestra 
noble institución”.

En tanto, el Jefe de la UPRODEHU refrendó el 
compromiso institucional de velar por los derechos 
humanos de las mujeres civiles, mercantes y 
navales para su empoderamiento y desarrollo, 
tanto personal como profesional.

Por su parte,  entre risas y con voz entrecorta 
por la emoción, la nostalgia, el sentimiento y los 

recuerdos, la Teniente de Fragata del Servicio de 
Docencia Naval, Licenciada en Cultura Física y 
Deportes, Ana Yolanda Gajón Evaristo, ganadora  
del concurso “Historia de vida y desarrollo 
profesional”, emitido por la UPRODEHU en 
conmemoración del Día de la Mujer, compartió 
su experiencia. 

“Ahora llevo ya 17 años de pertenecer y 
servir a esta noble y honorable institución, a la 
cual tengo mucho, muchísimo que agradecer 
por abrirme sus puertas cuando mi familia y 
yo más lo necesitábamos, porque gracias a esa 
oportunidad, pude sacar adelante a mis hijos, 
darle servicio médico a mis padres… mi padre 
recibió tratamiento para su padecimiento cardíaco 
y de cáncer”
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Cabe mencionar que durante la ceremonia, 
la Oficialía Mayor de Marina, hizo entrega de 
certificados, emitidos por el Instituto Nacional 
de las Mujeres (INMUJERES), a siete personas 
consejeras de la institución. 

Es así como desde hace 166 años, este día 
se ha convertido en el escenario global para 
continuar con la lucha de las mujeres y visibilizar 
las acciones realizadas que ayuden a lograr la 
igualdad de derechos.

Fuentes consultadas:
· Arellano, J. (7 de marzo de 2023). “Conmemoración del Día 

Internacional de la Mujer” (Mensaje institucional, Subsecretario 
de Marina) en la. Ciudad de México.

· ¡Feliz día de la mujer! http://www.juntadeandalucia.es/averroes/
centros-tic/23601230b/helvia/sitio/upload/diaq_mujer_trabjao.
pdf

· Instituto Nacional de las Mujeres (s/f). Antecedentes. http://
cedoc.inmujeres.gob.mx/documentos_download/100723.pdf

· Marugán, B. (08 marzo 2016). El origen colectivo del 8 de marzo. 
https://www.lamarea.com/2016/03/08/el-origen-colectivo-del-8-
de-marzo/

· Noticias Tirant (7 marzo, 2023) ¿Sabías qué…? Curiosidades 
sobre el Día Internacional de la Mujer. Tirant lo Blanch Grupo 
editorial México. https://tirant.com/mx/noticias-tirant/noticia-
sabias-que-curiosidades-sobre-el-dia-internacional-de-la-mujer/
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cabo Sain. ofta.
MiGueL ánGeL fLoReS GóMez

L a Secretaría de Marina a través de la Universidad 
Naval realizó en el Centro de Estudios Navales 
en Ciencias de la Salud (CENCIS), en la Ciudad 
de México, la VIII ceremonia de Graduación de 
la Escuela de Posgrados en Sanidad Naval el 10 
de marzo del presente año.

Se realiza la Octava  

Graduación de la Escuela de 
Posgrados en Sanidad Naval
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También les recordó que su atención a la salud, 
“siempre debe ser con ética, responsabilidad 
y humanismo,” por tratarse de la vida de las 
personas, aparte de contar con los conocimientos 
necesarios para resolver los retos que se les 
presenten en el día a día.

Para finalizar, les expresó que la especialización 
profesional del recurso humano en sanidad naval, 
permite que: “se encuentren listos para apoyar a 
nuestra Nación cuando más lo necesite, a través 
de nuestro Plan MARINA, o bien del Programa de 
Atención Médica de Primer Contacto, en lugares 
de difícil acceso”.

Por su parte, la Capitán de Navío del Servicio 
de Sanidad Naval Médica Cirujana Naval 
Especialista Otorrinolaringóloga Ana Lilia Ramírez 
Maldonado, Directora de la Escuela de Posgrados 
en Sanidad Naval recordó al personal graduado el 
compromiso adquirido. 

Asimismo, aseguró al titular de la SEMAR 
que las mujeres y hombres egresados de 39 
especialidades y 17 subespecialidades, son 
capaces de atender los requerimientos de salud 
de la gran familia naval, así como de la población 
en general en caso de ser necesario.

En representación de quienes se graduaron, 
la Teniente de Fragata del Servicio de Sanidad 
Naval Pediatra, Felissa Valdivieso Vega, expresó: 
“Es un honor ser la portavoz de esta generación 
de la Escuela de Posgrados en Sanidad 
Naval… Hoy culminamos nuestros estudios de 
posgrado, y puedo asegurar que hemos crecido 
profesionalmente, nos hemos convertido en 
mejores versiones de nosotros mismos.”

De la misma manera, agradeció a sus familias 
y seres queridos por ser su apoyo incondicional, a 
la institución y al profesorado por acompañarlos 
hasta llegar al final de la travesía con éxito.

 “Seamos también médicos, enfermeros 
y odontólogos de almas; encontremos…la 
compasión de acompañar a nuestros pacientes en 
su dolor, en su sufrimiento. No perdamos nunca 
de vista ese enfoque humano…no olvidemos que 
cualquier paciente es un hermano más en busca de 
alivio; seamos bondadosos, seamos honorables”, 
agregó.

1 Anestesiología, anestesiología pediátrica, cardiología 
intervencionista, cirugía de columna, cirugía general, cirugía 
oral y maxilofacial, cirugía plástica, enfermería en cuidados 
intensivos, enfermería nefrológica, enfermería quirúrgica, 
enfermería pediátrica, enfermería cardiovascular, enfermería 
neonatal, enfermería del anciano, geriatría, ginecología y 
obstetricia, imagen e intervención de mama, imagenología 
diagnóstica y terapéutica, medicina de rehabilitación, medicina 
del enfermo crítico, medicina materno fetal, medicina 
hiperbárica, neonatología, neumología, neurología pediátrica, 
neurootología, oncología pediátrica, oncología quirúrgica 
de cabeza y cuello, otorrinolaringología, pediatría, pediatría 
del desarrollo, psiquiatría, radiología intervencionista, terapia 
intensiva pediátrica, traumatología y ortopedia, urología.

Evento en el cual se graduaron 32 mujeres y 
24 hombres de diversas especialidades, segundas 
especialidades, altas especialidades y maestrías 
en Sanidad Naval1, las cuales fueron impartidas en  
el Centro Médico Naval, Hospital Naval de 
Especialidades de Veracruz, Escuela Militar  
de Graduados de Sanidad y diversos hospitales e 
institutos de prestigio.

La ceremonia fue presidida por el Almirante 
José Rafael Ojeda Durán, Secretario de Marina 
y Alto Mando de la Armada de México, en el 
presídium le acompañaron, el General de División 
Diplomado de Estado Mayor Carlos Arturo 
Pancardo Escudero, Inspector y Contralor General 
del Ejército y Fuerza Aérea, en representación del  
General Luis Crescencio Sandoval González, 
Secretario de la Defensa Nacional, así como por 
diversas autoridades civiles, militares y navales de 
las Fuerzas Armadas mexicanas.

Durante la ceremonia las autoridades 
entregaron al personal graduado diplomas 
como reconocimiento al compromiso, entrega y 
esfuerzo realizado, lo cual fue motivo de aplausos 
y alegría por parte de los familiares y seres  
queridos presentes.

Al hacer uso de la palabra el Almirante Secretario 
manifestó a las mujeres y hombres navales, que 
durante sus estudios, contaron con el apoyo 
incondicional de sus seres queridos, lo cual fue el 
ímpetu para llegar a la meta. Asimismo, agradeció 
al personal directivo, docente, administrativo y de 
servicios, por su permanente quehacer formativo.
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n el marco del Día internacional de la Mujer, 
la Unidad de Promoción y Protección de los 
Derechos Humanos de la Secretaría de Marina, 
invitó a las mujeres civiles y navales a participar 
en la convocatoria Historia de vida y desarrollo 
profesional en la institución, a fin de compartir sus 
vivencias en el medio naval, además de inspirar 
con las mismas a otras mujeres que pudieran 
encontrar en sus relatos un ejemplo a seguir. Como 
resultado de la citada convocatoria, esta Revista 
presenta los textos ganadores del concurso:

Mi travesíaMi travesía

 en la Institución
 en la Institución

Nací en Ciudad Constitución, Baja California 
Sur y soy la tercera de cuatro hijos; mis padres, 
los pilares de mi vida, son Carlos Gajón y Yolanda 
Evaristo. Soy la viuda del Teniente de Navío 
del Cuerpo General Alfonso Alejandro Díaz 
Guillaumin (Guillo) y madre de dos hermosos 
adultos jóvenes, Alexandra de 27 años y Jorge 
(Chacho) de 24.

Con tan solo 30 años, aun siendo una mujer 
joven, con dos hijos de tan sólo cuatro y ocho 
años, enfrenté uno de los retos más difíciles, una 
experiencia que cambió mi vida 180 grados, me 
refiero a la muerte de mi esposo, el padre de mis 
hijos, —joven y guapo ¡jajaja!—, quien tenía 34 
años cuando falleció de cáncer cerebral, cruel 
enfermedad, dura agonía. 

Enterarnos de esto fue desolador y aterrante 
para ambos, pues los médicos fueron claros, 
no había nada que hacer… sólo esperar. Así 
trascurrieron cuatro o cinco meses desde su 
diagnóstico hasta su muerte, tiempo durante el 
cual viví literalmente en el Hospital Naval de la 

Ciudad de México, que antes se encontraba sobre 
periférico, ahí permanecí al “pie de cañón”, 
mientras que a mis hijos los tuve que enviar con 
mis  padres, quienes vivían en Progreso, Yucatán.

Como a los tres meses de estar internado, 
el Almirante Secretario de aquel entonces, me 
brindó el apoyo con un departamento en la unidad 
habitacional de Cuemanco y pude traer a mis 
hijos. Mi esposo falleció en septiembre de 2003, 
y —¡ahhhh, jajaja!—, viene lo bueno, porque yo 
nunca había tenido necesidad de trabajar, ni de 
soltera, ni de casada.

Para esto les cuento que la mayor parte de mi 
juventud la viví en Lázaro Cárdenas, Michoacán; 
en esa época de verdad que intenté trabajar, 
primero en una papelería, pero tres días antes de 
que entrara se quemó, y —¡valió!—

Después trabajé en una agencia naviera sólo 
un mes, porque cambiaron la agencia al Puerto 
de Manzanillo, Colima, y —¡good bye!— la 
chamba. De casada hasta gratis me ofrecí para 
 

Teniente de Fragata del Servicio Docente Naval, Licenciada 
en Cultura Física y Deportes, Ana Yolanda Gajón Evaristo
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trabajar y ni así me dieron chamba, por ello llegué 
a la conclusión que había nacido para que me 
mantuvieran, —¡listo!— asunto resuelto y pos 
ándele, se me aparece el inocente Guillo y me 
pide matrimonio.

¡Un noviazgo de nueve meses y por vía 
telefónica —jajajaja—, sí nos casamos! y dije 
—listo que me mantenga—, es por eso que 
cuando fallece yo era ama de casa, una mujer 
joven sin experiencia laboral con sólo estudios 
de bachillerato Técnico Profesional Eléctrico, 
egresada del CETIS #34 de Lázaro Cárdenas 
Michoacán, creyente de que nació para que la 
mantuvieran, —¡ándele!— la vida dio una vuelta 
y se llevó “el caballo que jalaba la carreta”, se 
quedó a la deriva.

Con dos grandes tesoros, aunque también con 
infinitas obligaciones, mis hijos, en esos momentos 
volteaba al cielo y le decía a Dios —¡quihubo!—
¿no habíamos quedado en que nací para que 
me mantuvieran?, con eso entendí que Dios no 
cumple caprichos, así que —anda—, ¡muévete, 
despierta, levanta la vista, continúa y camina!

Cuando Guillo murió, recibo la noticia de que 
por reglamento no teníamos derecho a pensión ni 
mis hijos ni yo, ¿por qué?, porque su muerte no 

se consideró en actos del servicio y tenía tan solo 
19 años 03 meses de servicio y yo, nunca imaginé 
que él pudiera morir, como era un hombre joven, 
sano, cómo imaginarlo, además es común que 
nos de miedo hablar de la muerte, cuando es lo 
único seguro que tenemos, la realidad es que la 
vida cambia en un abrir y cerrar de ojos, para 
morirse sólo se necesita estar vivo.

Bueno, ahora —¡pos órale piensa rápido, 
jajaja!— ¿qué harás?, ¡piensa rápido!; la verdad 
después de su muerte no pensé en trabajar en esta 
bella institución, es más no quería saber nada del 
medio, aunque me habían ofrecido el apoyo me 
negué, pensé —¡no!—, cualquier otro lugar, pero 
Marina ¡no! 

¡Ándele! vino el karma, mujer de 30 años 
sin experiencia de nada, difícil misión encontrar 
trabajo, lo malo es que los chiquillos no dejan de 
comer ni un día, ellos quieren tres comidas al día, 
pero necia; me decía mi compadre Tito —comadre 
métete a Marina—. Mi papá —hija ve a Marina—. 
Mi amigo Ballina — métete a Marina—, —¡jajaja! 
ah, pero la niña necia ¡no!

Llegó un momento que el agua empezó a 
llegarme a los aparejos, ya cuando el hambre 
comenzó a apretar y las necesidades aumentaban. 
Después de tres años de picar piedra, entendí; 
—hay veces, que debes dejarte llevar por la 
corriente—, normalmente las personas trazamos 
un camino de vida, sin darnos cuenta que al 
mismo tiempo ésta nos tiene un camino marcado 
paralelo al que has planeado.

Es así, como a mediados de febrero de 2006, me 
traslado a la Ciudad de México a las instalaciones 
de la Secretaría de Marina para pedir trabajo, 
ahí muy amablemente me reciben y les digo; —
disculpe vengo por el trabajo que hace tres años 
me ofrecieron—, ¡jajajaja no manches que loca!

Dice el joven que me atendió, ¿ah sí? y ¿quién 
se lo ofreció? —el Secretario—. El chico se me 
queda viendo, como diciendo; —¡vieja loca!— y 
yo le digo; —de verdad— ¿puedo ver al director de 
personal? y bueno, hago una antesala como de 40 
minutos y un Vicealmirante me recibe, hablo con 
él, le cuento mi historia y empezamos mi trámite 
de contratación, causando alta el 16 de marzo de 
 

2006 en la Escuela de Maquinaria Naval, ubicada 
en la Ciudad de Lázaro Cárdenas, Michoacán.

Nuevos retos; entrar en un mundo totalmente 
desconocido, pues no es lo mismo afuera que 
adentro, yo; una mujer “chiva loca dijera mi 
madre”, inquieta, extrovertida, espontánea, 
ocurrente, bromista, mal hablada, cariñosa, — 
no pos una misión nada fácil—, pero no para mí 
¡jajajaja!, ¡para los de adentro!

En fin, me presento en la Escuela de Maquinaria 
(ESCMAQNAV), como instructora de deportes, 
para variar un área dominada por varones, esto 
hizo que me enfrentara con un género dominante, 
el cual me retaba constantemente, durante las 
mismas clases, los alumnos me apostaban quién 
aguantaba más abdominales, barras, lagartijas, 
sentadillas, etc., pero nunca me superaron 
—¡jajaja!— aún me deben varias mariscadas, ¡ay 
chiquillos!, éste era para mí un mundo de desafíos 
así como de oportunidades, para aprender, 
incluso desafiar mis propias capacidades y superar 
obstáculos para encontrar mi propio equilibrio 
emocional.

Había llegado el momento de poner en 
práctica las experiencias de vida y los consejos 
de mi padre, quien decía —cuando usted vaya 
a ordenar algo debe tener el conocimiento y la 
capacidad de hacer lo que va ordenar, para que 
no ordene a lo “güey”—, eso me ayudó a ganarme 
el respeto y confianza de mis alumnos.

Recuerdo cuando tenía tan solo 20 días 
de haberme contratado, ese día la sastre de la 
escuela me entregó mi primer uniforme blanco, 
—¡guau!—, me sentía como la mujer maravilla, 
de verdad que la piel se me puso chinita, fue un 
momento increíble aquel en que me cayó el veinte 
de la responsabilidad y orgullo que implicaba 
llevar ese uniforme.

Llegó el lunes siguiente usando mi uniforme 
blanco por primera vez y me topo a mi Capitán 
Subdirector quien me dice, —¿qué espera? ¡corra! 
¿Qué hace ahí?, ¿dónde está su sable?— y yo: 
—¿mí qué?—, su sable, —me contesta— ¿qué 
no sabe que un oficial debe usar sable?,  ¡no!, 
—respondo; —pues vaya a conseguir uno y 
súbase al camión, la está esperando desde hace 
10 minutos—, —¿a mí? —. ¡Sí a usted! —Irá a la 
Zona Naval para la jura de bandera, ¡ah caray!, 

¿eso qué será? (pensé) —¡jajajaja Dios!—, corrí a 
conseguir el dichoso sable.

Un Teniente, también profesor de deportes me 
hizo favor de prestarme su sable, corrí al camión y 
vamos para la Zona, no sabía ni como montarme 
el bendito sable pero bueno, a darle, cuando 
íbamos saliendo de la escuela, el elemento que 
estaba de guardia me preguntó, —¿cuántos 
elementos lleva a su cargo mi Teniente?—, —¿yo? 
¡Ninguno!—, —como no si trae lleno el camión—, 
¡ah! y volteo a ver, en efecto el camión lleno, en 
la torre, entonces les digo —haber cuéntense, 
cuántos vienen—, me dicen, —tantos de planta, 
tantos de la escolta, tantos columna de alumnos 
y tantos de banda de guerra—, ¡no manches toda 
la escuela!; por un momento pensé, —ahora que 
voy hacer Dios ayúdame.

Llegamos a la Zona, me bajé primero y toda 
la gente detrás mío, entonces me preguntó 
un Maestre perteneciente a la planta —¿Qué 
hacemos mi Teniente?—, —¡cómo me preguntas!, 
¿Qué hacen habitualmente cuando vienen?—, 
—nos formamos de aquel lado—, —pos ándele 
lléveselos para allá y al resto de la gente los corrí 
igual, y me quedé sola—. —En la torre, nunca 
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había estado ahí y ahora dónde voy yo—, ¡madre de 
Dios!, pero me ayudaron rápido, a lo lejos me grita 
un Capitán de Navío —¿usted de dónde viene?—, 
y yo le grito —de la Escuela de Maquinaria—, 
—¿a qué viene?—, ¡a jura de bandera! y me hace 
una seña con la mano ¡venga para acá!, y ya sabes 
yo muy tranquila voy caminando —¡Corra! me 
dice el Capitán— y corro; cuando llego con él 
toda sacada de onda, me dice —póngase allá en 
esa columna, ahí la quiero—. Pos me fui para ese 
lugar donde estaban formados varios oficiales, era 
la columna que juraría bandera

Entonces me dice el Capitán, —usted va a llevar 
la columna por ser el oficial de mayor grado—, 
—¿qué?, ¿llevar?, ¿a dónde?—, no entendía nada, 
después de un rato de batallar con la marchada, el 
Capitán me vuelve a llamar —¡venga para acá!— 
y yo — ¡no gracias, aquí estoy bien, jajaja!—, 
—¡que venga, corra!—, —¿qué espera?—, (pensé) 
—chale como grita ¡jaja!, ni modo—, corro y me 
paro frente a él y me dice, —¿por qué viene de 
blanco a instrucción militar y no de faenas?—,  
—porque no tengo uniforme de eso, de faenas—, 
él:— ¿cómo va a ser posible que siendo una 
Teniente de Corbeta no tenga usted uniforme 
de faenas?, ¿cuántos años de servicio tiene? 
—20 días mi Capitán—, se hace el silencio, él: 
—¿cuántos?—, —20 días mi Capitán—, —¿Qué 
haces tú aquí?—, —es lo mismo que yo me 
pregunto desde que llegué, pero nadie me explica 
¡jajaja!

Me mandó formar con la columna de alumnos 
de la escuela, pero en menos de dos minutos 
me volvió a hablar y me mandó a la columna 
de infantería, —ahí la quiero, se va ir a hacer 
instrucción militar con ellos hasta que aprenda—, 
¡en la torre! fueron cuatro horas, pero aprendí, la 
perseverancia da resultados.

¿Qué me dejó esta experiencia? que a la 
adversidad hay que ponerle actitud positiva, en 
esta vida tienes que ser camaleónico, entre más 
rápido te adaptes a las circunstancias es mejor, la 
resistencia a la vida sólo la complica, haz lo que 
te corresponde, no preguntes ¿por qué yo?, ¿por 
qué a mí?, sólo hazlo con buena actitud, acepta, 
camina y aprende.

La primera vez que me dieron el honor de 
participar en el desfile del 16 de septiembre (2012) 

en la Ciudad de México, fue una experiencia tan 
inolvidable, una gran responsabilidad, un orgullo. 
Ese desfile es majestuoso, imponente; sientes 
nervios, adrenalina pura, iba como segundo 
comandante de la columna de la Escuela de 
Maquinaria. 

Saber que mis hijos y padres estarían viendo 
por televisión el desfile, ¡híjole! ¡que emoción! 
No sé si me alcanzaron a ver, pero yo me sentía 
ancha de felicidad y orgullo, por el cariño y 
admiración de las personas. Haces conciencia de 
muchas cosas; el valor, la responsabilidad social 
y moral que implica portar el uniforme; no son 
“enchiladas”; lo estoy escribiendo y se me eriza la 
piel. ¡que verdadero orgullo!

Ahora llevo 17 años de pertenecer y servir a 
esta noble institución a la que le tengo muchísimo 
que agradecer por abrirme sus puertas cuando 
mi familia más lo necesitaba, porque gracias 
a esa oportunidad, saqué adelante a mis hijos, 
brindándoles techo y sustento, dándoles las armas 
necesarias para enfrentar su camino de vida.

Gracias a esta institución mi padre recibió 
tratamiento para su padecimiento cardíaco y de 
cáncer, lo que permitió tenerlo más tiempo con 
nosotros, conservando una mejor calidad de vida. 
Claro que no es fácil, es un trabajo que exige 
dedicarle tiempo, corazón y mente, en el que 
aprendes a delimitar tus prioridades, distribuir tu 
tiempo, para bridar a tu familia tiempo de calidad.

Hay que entender que el éxito en la vida 
radica en la seguridad de hacer lo correcto con 
convicción y amor, y no en cuánto te sacrificas 
para obtener algo. Hoy puedo decir que nada 
de lo que he hecho ha sido un sacrificio, por el 
contrario, todo cuanto he realizado lleva consigo 
amor y convicción de estar haciendo lo correcto. 

Y así infinidad de anécdotas, vivencias 
maravillosas, todas con grandes retos pero infinitas 
satisfacciones. ¡Gracias, gracias, gracias! A cada 
una de las personas que se han cruzado en este 
caminar de mi profesión como militar, gracias 
Secretaría de Marina por ser de gran nobleza 
y humanidad, por haber confiado en mí abriendo 
sus puertas.

Hoy me dispongo a contarles toda mi vida, soy 
la mayor de cuatro hijos de un militar estricto, 
quien para la época que yo nací me educaba 
para ser esposa. En los años de mi niñez crecí en 
una zona militar en la cual se encontraban las 
casas donde vivíamos las familias de los militares 
y también las escuelas a las que asistíamos los 
niños.

Desde ese entonces creció en mí el amor a mi 
bandera y la ilusión de ser militar, pues siempre 
estaba presente la milicia en mi mundo. Pero ese 
sueño no sería fácil de lograr porque tuve que 
lidiar con una educación conservadora en la cual 
ser militar para mí como mujer no era una opción, 
así que tuve que guardar mis sueños en un rincón 
secreto de mi alma. Me convertí en la señorita 
que se esperaba en casa; cuando cumplí apenas 
18 años me comprometí en matrimonio con el 
hombre que para mí es el más guapo y el mejor 
amigo del mundo, nos casamos a los 11 meses de 
nuestro compromiso.

 
A los 20 años de edad fui madre por primera 

vez, tuve un niño, de nombre Pedro Ángel; no 
mucho tiempo después la vida me regaló dos 
hijos más quienes llevan por nombre Mauro Alan 
y Diana Arlethe, mis tres grandes amores. Yo me 
dedicaba al hogar y mi esposo era el proveedor. 
En ese tiempo mientras criaba a mis hijos, me 
surgió el miedo por mí, por mis hijos, pensaba 
que si a su padre le pasaba algo malo yo no tenía 
las herramientas para poder sacarlos adelante.

A medida que pasaban los años, crecía en 
mí la inquietud de trabajar, pero me enfrentaba 
al rechazo laboral, pues no tenía un oficio o 
profesión, aunado a que era madre de tres hijos 
y para los empleadores yo no era considerada 
buena opción, pues según ellos las madres piden 
permiso para atender asuntos de los hijos y las 
hace menos productivas, también recuerdo que 
para que me dieran trabajo me pedían prueba de 
no embarazo.

Mi travesía

 en la Institución
Tercer Maestre SAIN SGA. 

Diana Guadalupe Rodríguez Esquer
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Sin embargo, logré obtener un trabajo, en aquel 
momento yo tenía que pagar guarderías para tres 
y me resultaba poco redituable, casi todo lo que 
me pagaban se me iba en el pago de la guardería,  
ojalá y hubiera contado con los apoyos que 
tenemos en la actualidad como es el CENDIN, e 
incluso lactarios, en ese momento yo sólo tenía 
hasta el cuarto semestre de preparatoria.

Cuando mi hija tenía cuatro años de edad, 
por fin ingresé a la Armada de México, recuerdo 
tan claro todo el examen para entrar a este gran 
trabajo y por supuesto, no me pidieron prueba 
de embarazo, por fin mi sueño empezaba a 
materializarse. En ese momento ni siquiera estaba 
cerca de descubrir todo lo que pasaría después, se 
me contrató como Marinero SAIN Camarera.

En muy poco tiempo se me envió a realizar 
mi Curso de Capacitación para Reclutas de la 

Armada de México (CCRAM); en esos mismos 
días en mi casa debía dejar a mis hijos para lograr 
ser la militar que hoy soy, en mi ausencia mi 
hija fue por primera vez al preescolar y no pude 
acompañarla pues yo estaba ya en mi CCRAM, 
el día que me llevaron a la central camionera, 
no quise que fueran mis hijos porque seguro se 
pondrían a llorar, y eso me lo haría más difícil, 
recuerdo decirle a mi hermana mil indicaciones 
para  cuidar de mis hijos, incluso compré leche, 
ella me dijo —No te preocupes estarán bien—. 
Lo recuerdo con nostalgia pues nunca me había 
separado de mis hijos y esposo.

 Mientras estuve en mi curso aprendí todo lo 
que me enseñaron, pero íntimamente me estaba 
surgiendo una nueva mujer, la cual empezaba a 
darse cuenta que podría lograr más en la vida, 
fue de menos a más, yo tenía 29 años de edad, 
los primeros retos fueron la rutina, a la cual logré 
adaptarme, yo no era la más deportista y las 
compañeras de nuevo ingreso en su mayoría eran 
más jóvenes y me dejaban en las corridas, ahí fue 
de los primeros momentos en los que me repuse y 
nunca claudiqué.

Además, fue la primera vez que conocí el 
concepto de espíritu de cuerpo, debido a que mis 
compañeras  no me dejaban y me motivaban a 
continuar hasta lograr llegar a la meta día a día, 
en mi curso un Teniente del Servicio de Justicia 
Naval nos impartía la clase de Legislación Naval, 
él aparte de darnos la materia nos inspiraba a 
superarnos.

Y como todo lo que empieza acaba, mi curso 
terminó, por lo que regresé a casa con un logro. 
Mi esposo fue por mí y me reencontré con mis 
bebés, fue increíble. Me superé como mujer, y 
como madre, era otra la que regresaba a ese hogar, 
naturalmente me incorporé a mi trabajo. 

Recuerdo con agrado que el primer diciembre 
prestando mi servicio a la Armada de México, le 
compré regalos de navidad a mis hijos, siempre 
lo hacía, sólo que esta ocasión fue distinta; era la 
primera vez que lo hacía con mi propio dinero, 
fruto de mi trabajo, me sentí sumamente feliz; 
fue una de las mejores sensaciones que he tenido 
respecto a mi capacidad económica para alguien 
más, tal vez sea cualquier cosa, pero para mí ello 
constituyó un gran logro.

institución, pensaba que este trabajo me daba la 
oportunidad de superarme, fueron cuatro años y 
medio lo que pasó para que pudiera terminar mi 
licenciatura, se dice tan fácil y con una brevedad 
que no parece que pasara todo ese tiempo. 

Mis hijos dejaron de ser niños, recuerdo que 
estudiaba, trabajaba, era madre, esposa; siempre 
me mantuve  decidida a terminar,  a pesar de 
los días difíciles, de lo más difícil que viví fue el 
no poder compartir tanto  tiempo con mis hijos, 
como ellos necesitaban; algunos días me dejaban 
recaditos expresando su amor hacia mí, porque 
yo llegaba ya tarde y ellos estaban dormidos.

En el tiempo que estaba trabajando, uno de 
los muchos días que fui a la Segunda Región, 
me comentaron que empezarían a pedir la 
preparatoria a todo el personal y me preocupé. 
Por fin tenía un trabajo que era bueno y que me 
daba la oportunidad de sacar adelante a mis hijos, 
y con el cual me sentía identificada. Entonces le 
dije a mi jefe que quería terminar la preparatoria 
para cumplir con el requisito y me animó a 
conseguirlo; terminé la preparatoria, la verdad me 
sentí muy bien, antes no lo habría pensado, pero 
la Armada me dio la posibilidad de conseguirlo y 
para la graduación de mi preparatoria, mi familia 
me acompañó al evento, mi esposo  como siempre 
me apoyó para que se lograra esta meta, la verdad 
es que se disfruta de conseguir lo propuesto.

En esta vida, considero lo importante que es 
cuidar de la familia, no es tarea fácil, yo siempre 
lo miro como si fuera una red de pesca y cada 
uno toma un extremo de ella, es decir, los dos 
jalamos la red al parejo y a un mismo ritmo; 
siempre sincronizados los pasos y hacia la misma 
dirección, puedes descansar pero jama soltarás 
la red, incluso habrán días que parezca que sólo 
tu estas sosteniendo la red o sólo tu pareja, tiene 
que ser así, para que el otro pueda recuperar su 
impulso.

Lo único que no puedes hacer es soltar esa red, 
pues en ella está puesto todo lo que más amas: tus 
sueños y esperanzas, la misma vida y el bienestar 
de tu familia. Comprométete, pon el más grande 
amor a lo que quieres y nunca lo sueltes, aunque 
llegue el peor de los huracanes tú tienes la fuerza 
que se requiere: niña, hija, mujer, madre, abuela, 
eres el pilar de esta sociedad, no te rindas.

Con esa idea en mi cabeza me atreví a soñar 
un poco más, muchos de mis compañeros de 
preparatoria presentarían examen de admisión 
para la universidad, entonces  decidí intentarlo, 
recuerdo que estudiaba para el examen de 
admisión. El día que presenté mí examen sentí 
muchos nervios, pues me enfrentaba a algo nuevo 
pero emocionante. 

Un par de meses después se publicó la lista de  
quienes quedaron en la universidad, fui una 
de las seleccionadas para estudiar la Licenciatura 
en Derecho y ese día empezó un nuevo 
compromiso con mi familia y esta honorable 
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Afortunadamente mi esposo también participa 
del cuidado de nuestros hijos y atiende las 
necesidades que acontecen. He enfrentado tantos 
retos para poder culminar mis estudios, pero no 
ha sido en vano, me he visto beneficiada en mi 
familia, mostrándole a mis hijos que sí se puede.

En mi trabajo he teniendo la oportunidad de 
desarrollarme en el área afín a mis estudios, ha 
pasado tanto en mi vida, ya cumplí 25 años de 
matrimonio, ya mis hijos son hombres de bien y 
mi hija es una mujer de 18 años que se prepara 
para la vida, me siento orgullosa de la familia que 
hemos formado. 

Es tan importante que todas las mujeres, 
sea cual sea nuestro puesto en nuestra querida 
Armada de México, no dejemos de trabajar y 
reconocer las oportunidades que se nos brindan, 
el reconocimiento que tenemos como mujeres 
siendo nuestra institución una pionera en  
darnos un trato de respeto, equidad e igualdad, 
reconociendo nuestro valor en la misma, 
adaptándose a las necesidades que surgen día 
con día para el bienestar de todas las mujeres que 
formamos parte de las filas que la componen.

Hoy puedo decir: soy hija de la Armada de 
México, no me queda más que agradecerle.

También gracias a mi familia por su apoyo y ser 
mi inspiración.

Gracias a la vida, por la experiencia, por la 
mujer en que me he convertido y la que puedo 
llegar ser. 

Redacción:
MRo. Sain. ofta. MaRiana Paz

diSeño:
tte. de coRb. ScS. L. coM. GRáf.

kiMy PaSoS naGaMatSu

fotoGRafía:
3eR. MtRe. Sain. ofta.

SeRGio iSRRaeL doMinGuez tReJo

A lo largo de la historia, la Secretaría de Marina–
Armada de México ha empleado diferentes 
recursos con el fin brindar apoyo a la población, 
entre ellos podemos mencionar uno de los más 
importantes: los binomios caninos; más allá de los 
preceptos institucionales y de su función como 
perros de trabajo, abordaremos la importancia 
que tienen para los miembros de esta institución, 
en específico para los manejadores caninos y 
como es el proceso desde el nacimiento hasta su 
jubilación o retiro.

Binomios caninos, nuestros heroes 
de cuatro patas
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El ahora Subgrupo de Control Canino se creó 
en 1984, contando entre sus filas, principalmente 
con perros de raza pastor alemán, después  
introduciendo pastor belga malinois y labrador, 
entre otras.

Con el paso del tiempo se actualizaron las 
técnicas de entrenamiento hasta que en 1993 
comenzó la capacitación para manejadores 
caninos, dando paso como tal a la especialidad, 
misma que en 1988 inició con mujeres y hombres 
en su mayoría del cuerpo de Infantería de Marina.

 
Actualmente, el plan de trabajo obedece a 

las habilidades y destrezas del elemento canino 
con el fin de asignarle una función zootécnica, 
es decir, el trabajo lo determinan las cualidades 
específicas del perro, mediante la búsqueda y 
localización: 

• Búsqueda y rescate
• Detección de narcóticos y divisas 
• Detector de explosivos y armas de fuego 
• Detector de fentanilo
• Guardia y protección 
• Restos humanos

Desde el nacimiento hasta los dos meses 
aproximadamente los cachorros permanecen 
con su madre, aunque asistidos, como ya 
mencionamos anteriormente, para que se vaya 
creando un vínculo que permita al manejador 
desempeñarse de la forma más óptima posible. 

En la etapa siguiente de socialización, el 
cachorro junto a su cuidador realiza actividades 
como jugar o salir a diferentes escenarios para 
que estén en contacto con diferentes entornos y 
personas, de esta forma el manejador comienza 
a percibir las cualidades que posee el perro y en 
que podría ser adiestrado.

 
Una vez identificada la función zootécnica, 

comienza la etapa de entrenamiento específico 
en la que los cachorros son seleccionados en las 
distintas funciones según los requerimientos de 
la institución.

 
En tanto, antes de que los caninos sean 

designados a un Mando Naval, éstos deben 
superar las diferentes fases de su adiestramiento, 
dando paso así a la ministración y adaptación al 

medio en su nueva adscripción.

Asimismo, el elemento canino ya ministrado, 
así como el manejador designado participan en 
un programa de entrenamiento para mantener 
en condición óptima de operatividad al canino; 
asimismo, se establece un calendario de vacunas, 
desparasitación, limpieza dental y baño.

Seguridad, apoyo y vínculo con el 
canino; las bases de un buen manejador.

Al designar una camada y acompañar el 
proceso de crecimiento y entrenamiento, se 
generan lazos de confianza que ayudan al perro 
a formarse correctamente. Cuando son recién 
nacidos no tienen totalmente desarrollada la 
vista y el oído, únicamente se guían mediante su 
olfato, esto les permite reconocer a su manejador 
como alguien cercano.

Pero, ¿qué se necesita para ser un manejador 
canino? “Para consolidarte como manejador,  
es necesario tener afinidad por los animales, es 
importante saber que dentro de las aptitudes que 
se requieren se encuentran, brindarles atención, 
confianza, apoyo y empatía, pues no solo son 
perros, se consideran compañeros de trabajo”, 
afirmó el Maestre Castillo.

Así bien, crear un vínculo de solidaridad y 
lealtad con el canino que se entrena es primordial, 
ya que ello le hará sentir seguridad y no tendrá 
miedo de desempeñarse en cualquiera de sus 
funciones zootécnicas. Por tal motivo, es de 

vital importancia que el cachorro desarrolle un 
vínculo hacia su manejador, “aunque tú quieras 
mucho a los perros si ellos no te aceptan, 
pues no puedes formar parte del equipo”, 
agregó Castillo, quien posteriormente nos 
brindó la oportunidad de conocer a Kivo.

Mencionadas funciones se trabajan por medio 
de posesión por el atractor, esto hace referencia 
a la intensidad que tienen por buscar un objeto 
específico, en este caso su juguete, una pelota 
que relaciona con el pseudoaroma de la función 
zootécnica a desarrollar. 

En entrevista, el 3er Maestre IM. MC. Andrés 
Castillo Hernández, manejador canino designado 
por el Subgrupo de Control Canino para ampliar la 
información a este medio considera que, más que 
perros, son elementos especializados. Asimismo, 
nos compartió las fases de entrenamiento y el 
seguimiento que se les da desde el nacimiento, 
hasta que se retiran. 

El personal adscrito al Subgrupo de Control 
Canino tiene a su cargo una camada específica, 
así bien, al momento que nacen y durante el 
proceso de entrenamiento se les asigna un 
manejador, quien se encarga de proporcionar 

alimento, agua, socialización, baño y apego 
al manejador; atenciones que requieren 

desde la etapa de lactancia y durante 
su crecimiento.
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Para el experimentado manejador, 
Kivo “Es un perrito muy amoroso, 
le gustan mucho las caricias, muy 
inteligente, desde muy pequeñito 
nos dimos cuenta que tenía 

aptitudes y fue uno de los 
primeros que pudo lograr 

las fases rápidamente, es 
muy concentrado. Para 

entrenar, un cachorro 
se necesita que lo vea 
como un juego y no 
como obligación, 
a este cachorro le 
encanta jugar, y por 
su temperamento 
concluyó en 5 o 6 

meses, es decir mucho 
tiempo antes de lo 

programado”. 

El término de una vida laboral 
productiva.

Muchos nos hemos preguntado alguna vez 
¿qué pasa con el elemento canino una vez que 
se retira? Bueno, para el Subgrupo de Control 
Canino todas las etapas de la vida laboral del 
canino son importantes.

 
Los elementos que dedicaron parte de su vida 

para ayudar a la población merecen un retiro 
digno, por esta razón, se procura que queden 
dentro del medio, pero ¿esto qué quiere decir?

 
Cuando cumplen el ciclo de trabajo, el cual 

dura aproximadamente 7 años, el canino se da 
en adopción, para ello se debe cumplir con los 
siguientes requisitos.

•  Contar con un espacio digno para el canino.
• Garantizar una vida digna y proporcionarle   

        la atención necesaria.
• Ser personal en activo.

Kivo, es un pastor belga malinois de 
aproximadamente un año de edad que 
recientemente concluyó su entrenamiento 
como detector de narcóticos y divisas. Un 
elemento canino que por su excelente carácter y 
comportamiento logró terminar poco antes de lo 
previsto, lo que le permite encontrase ya listo para 
ser ministrado y llegar a su nueva adscripción. 

“Como manejador ves desde la fase de 
cachorritos hasta adultos y aunque te duele a 
veces dejar a tus perros, porque creas ese amor y 
ese vínculo, se hace un orgullo que el perrito que 
tú entrenaste llegue a un mando y esté trabajando 
bien, es llenarse de orgullo”, añadió.

Aunque parezca hasta cierto punto selectivo, 
son requerimientos que permiten tener atenciones 
con el elemento que pasa a situación de retiro, y 
satisfacer sus necesidades elementales, con esto 
se proyecta evitar situaciones de abandono.

El empleo del recurso humano, sumado a la 
capacidad olfativa del perro (binomio canino), 
ha permitido a la Secretaría de Marina-Armada 
de México llevar a cabo, con éxito, múltiples 
acciones de búsqueda y rescate; detección de 
narcóticos, divisas, explosivos y armas de fuego; 
así como la localización de restos humanos y 
personas vivas, entre otras.

Por todo lo anterior, es claro que la institución 
se encuentra en la ruta correcta para seguir 
brindando apoyo a la población a través de la 
incorporación de los caninos a los diversos 
Mandos Navales, desde donde desempeñarán 
con eficacia las funciones zootécnicas para las 
cuales han sido entrenados.
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Redacción y fotoGRafía:
contRaLMiRante cG. deM. 

céSaR MoRa aRenaS

diSeño:
tte. de coRb. ScS. L. coM. GRáf.
eRika JeSSica Sánchez heRnández

L a Armada de México es una institución con 
más de 200 años de historia, tiempo durante 
el cual ha servido a la nación mexicana desde 
mar, aire y tierra a través de los diversos recursos 
que la integran, es decir, por medio de buques, 
aeronaves y unidades de Infantería de Marina, 
pero ante todo, de su personal; mujeres y 
hombres cuya misión es darlo todo por la patria.  

Liderazgo Táctico; 
para una sinergia operativa

Cabe mencionar que en el CENCAEIM se 
graduaron 13 Contralmirantes, 10 Capitanes de 
Navío y 16 Capitanes de Fragata, mientras que del 
CENAREG-16 se graduaron 12 Contralmirantes, 
12 Capitanes de Navío y 19 Capitanes de Fragata.

En reconocimiento a su esfuerzo, el personal 
graduado recibió un certificado otorgado por la 
Universidad Naval, además de hacerse acreedor 
al “Distintivo del curso de Operaciones Especiales 
de Comando”, como símbolo de haber adquirido 
los conocimientos teóricos y prácticos que les 
permiten consolidar una visión más amplia y 
homologada de las necesidades operativas de la 
institución.

A fin de cumplir con su compromiso y responder 
a la confianza que le ha depositado la sociedad 
mexicana, la institución, pone un especial énfasis 
en la formación, profesionalización y capacitación 
de su capital humano.

En este tenor, personal naval forjado en las 
escuelas de la Armada de México, es el encargado 
de comandar las diversas operaciones de la 
institución en los ámbitos: operativo y táctico; 
acciones que requieren del conocimiento, 
experiencia y don de mando, pero sobre todo, 
del liderazgo que caracteriza a los comandantes 
navales. 

Curso de Liderazgo Táctico

Del 21 de enero al 3 de marzo pasado, 
personal de Contralmirantes, Capitanes de Navío 
y de Fragata del Cuerpo General, realizó el tercer 
Curso de Liderazgo Táctico, teniendo como sedes 
el Centro de Capacitación y Adiestramiento 
Especializado de Infantería de Marina (CENCAEIM) 
en la Ex Hacienda de San Luis Carpizo, Campeche 
y el Centro de Adiestramiento Regional número 
16 (CENAREG-16) en Puerto Chiapas, Chiapas.

Durante 42 días, los cursantes pertenecientes 
a la tercera generación, realizaron actividades 
de natación de combate, navegación terrestre, 
supervivencia, rappel, primeros auxilios en 
combate, táctica anfibia, control de disturbios, 
conducción de tropas, operaciones urbanas y de 
convoy, entre otros, además de practicas de tiro y 
acondicionamiento físico.
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De acuerdo con los objetivos del curso, el 
aprendizaje teórico y práctico adquirido se 
traducirá en un mejor planeamiento y ejecución 
de las operaciones donde participa la Infantería 
de Marina, para el ejercicio del poder marítimo 
nacional y la conservación del Estado de derecho 
en las zonas marinas mexicanas, además de 
fortalecer el liderazgo en sus respectivos niveles 
jerárquicos para optimizar la conducción del 
personal y minimizar los riesgos que conllevan las 
operaciones navales.

Cabe mencionar que el primero de abril del 
presente año comenzó la cuarta edición de este 
curso, mismo que tuvo sus dos primeras ediciones 
durante el año 2022 en las mismas sedes.

Es precisamente la capacitación constante 
de alto nivel, lo que permite a la Secretaría de 
Marina-Armada de México contar con personal 
de Almirantes y Capitanes mejor capacitados 
en las tareas tácticas que se desarrollan día a 
día, pero sobre todo, para liderar los esfuerzos 
institucionales a favor de este gran país.
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Marchamos con rumbo firme hacia un futuro 
con equidad e igualdad, entre mujeres y 

hombres de mar (Jura de Bandera de Cadetes 
de la Heroica Escuela Naval Militar)


